

COLMAR

VALLÉE DE KAYSERSBERG

Quarante ans de randonnées sans bagages

Michelle Freudenreich



En 1985, l'association Horizons d'Alsace a eu une idée lumineuse : organiser des circuits de randonnée sans bagages, d'hôtel en hôtel, dans la vallée de Kaysersberg. En 2024, 700 personnes ont profité de ce grand bol d'air.

« L'union fait la force ! » Ce dicton trouve ici tout son sens. Attirer une clientèle commune, œuvrer de concert pour susciter l'intérêt des touristes. 40 ans après, l'ambition des neuf établissements partenaires - hôtels et hôtels-restaurants (*) - reste la même. L'engouement pour ce type de séjour continue à grandir.

La clientèle est très européenne, mais l'on compte aussi beaucoup d'Américains du Nord. Le bouche à oreille fonctionne très bien. Cette démarche est bénéfique pour l'ensemble des hôtels adhérents. Tout au long de l'année, elle attire dans la vallée des visiteurs qui ne l'auraient pas forcément choisie comme destination de vacances si ce concept n'existait pas.

Tout est parti d'une discussion entre collègues. Conscients du fait que leurs différences constituent des plus-values, trois pionniers se lancent à la conquête d'un public friand de randonnées, de découvertes autour de sites historiques et de spécialités gastronomiques.

Christiane Keller, Denise Florence et Armand Toscani, qui, respectivement, exploitaient alors l'hôtel Les Remparts et Les Terrasses, à Kaysersberg, l'hôtel-motel-restaurant Au Bois-le-Sire, à Orbey et l'hôtel de la Poste, au Bonhomme ont eu la main heureuse. « Ce sont les sentiers balisés et entretenus par le Club vosgien qui nous unissent », souligne Christiane Keller. Ce sont ceux qu'empruntent les marcheurs, vététistes ou cyclistes (adeptes des raquettes en hiver) lors de leurs périples, organisés sur mesure.

Ils randonnent entre vignes et montagnes, libérés de leurs bagages, qui sont acheminés par Horizons d'Alsace d'un hôtel à l'autre. La journée, un panier-repas suffit à les sustenter, mais le soir, c'est un repas plus gastronomique qui les attend à l'hôtel. Pour les guider, Horizons d'Alsace leur remet un tracé GPX de leur circuit ainsi qu'une carte de randonnée et le descriptif de l'itinéraire choisi. L'an passé, Horizons d'Alsace a enregistré quelque 4 000 nuitées dans le cadre de ses randonnées itinérantes.

Le choix est vaste. Il y a le tour d'horizon, circuit pédestre et balisé entre vignoble et montagne, la Rando Bacchus orientée vers l'œnotourisme, les balades médiévale, welche, gourmet ou sur le thème de la mémoire et de l'histoire comme la découverte du champ de bataille du Linge. Et puis encore, la cyclo balade, VTT évasion pour les plus sportifs et, l'hiver venu, la randonnée à raquettes.

Ils sont 30 % à réserver directement leur séjour auprès de l'association dont le secrétariat est assuré par Betty Munier qui réceptionne les demandes et organise les circuits. Les autres effectuent leurs réservations au travers d'agences ou des quatre tour-opérateurs partenaires : Fox Reizen et Aktiva Tour aux Pays-Bas, FDM Travel, au Danemark et Asi, en Autriche. S'ils le souhaitent, ils peuvent être acheminés en taxi depuis la gare de Colmar jusqu'à leur première étape. Une garantie pour les randonneurs : Horizons d'Alsace est immatriculée auprès d'Atout France, l'agence de développement touristique de la France.

Aujourd'hui, les enfants voire les petits-enfants des fondateurs ont pris la relève. Trois générations d'hôteliers-restaurateurs se sont retrouvées pour célébrer cet anniversaire mardi 1^{er} avril chez l'actuel président, Romain Petitdemange, à l'hôtel-restaurant de la Poste, au Bonhomme.

(*) Le Bois-le-Sire, Orbey ; L'Abbaye d'Alspach, Kientzheim ; Les Remparts et les Terrasses, Kaysersberg ; Le Faudé, Lapoutroie ; La Rochette, Labaroche ; L'Ange, Niedermorschwihr ; Les Alisiers, Lapoutroie ; Les Bruyères, Orbey ; La Poste, Le Bonhomme.

